

# L'OBSERVATEUR,

CI-DEVANT

## La Bibliothèque Canadienne.

---

---

TOME I. SAMEDI, 11 SEPTEMBRE, 1830. N<sup>o</sup>. 10

---

---

### HISTOIRE DU CANADA.

(CONTINUATION.)

EN 1770, Sir Guy Carleton ayant obtenu la permission de passer en Angleterre, M. Hector Théophile Cramahé prit les rênes de l'administration, comme président du conseil et fut nommé, l'année suivante, lieutenant gouverneur de la province.

Le gouverneur Carleton avait souvent témoigné le désir de voir la *Coutume de Paris* abrégée et rédigée d'une manière mieux adaptée à l'usage du Canada. L'ouvrage fut fait par MM. CUGNET, JUCHEREAU, PRESSARD, et autres, et révisé par Sir James MARRIOT alors avocat général, et MM. THURLOW et WEDDERBURNE, le premier, procureur général, et le second, solliciteur général d'Angleterre. Il fut ensuite imprimé à Québec, sous le nom de M. Cugnet, son principal rédacteur.

En 1772, par une faveur singulière, l'île St. Jean, où la population était encore très peu considérable, et dont l'importance sous d'autres rapports, ne pouvait pas être fort grande, fut détachée de la Nouvelle Ecosse, dont elle avait dépendu depuis la conquête, pour former un gouvernement particulier. On lui donna un lieutenant gouverneur, un conseil législatif, une chambre d'assemblée, une douane et une cour de vice-amirauté. Cette prédilection pour une île peu étendue et peu peuplée, contribua sans doute à rappeler aux anciens sujets de la Grande-Bretagne établis en Canada, la promesse contenue dans la proclamation royale du 7 Octobre 1763.

Deux vœux différents se manifestaient depuis quelque temps, dans la province de Québec; chez les habitans anglais, celui